





CAMPUS DE EXCELENCIA INTERNACIONAL

Punto Violeta de investigación sobre violencia de género en la UCLM

XI Jornadas Doctorales de la UCLM. Toledo, 24 de noviembre de 2023



CIBERVIOLENCIA DE GÉNERO EN LAS RELACIONES DE NOVIAZGO: EL LADO OSCURO DE LAS TIC

GINES MARÍA RODRÍGUEZ*. NOELIA GARCÍA RUBIO**. MANUEL PORTERO HENARES**

*Programa de Doctorado en Derecho; ** Dpto de Economía Aplicada I; *** Dpto de Derecho Público y de la Empresa

INTRODUCCIÓN

Las redes sociales e internet siguen reproduciendo y transmitiendo las creencias sexistas, los estereotipos y desigualdades de género sobre los mandatos tradicionales de discriminación, dando esto lugar a la aparición de episodios de ciberviolencia en las relaciones sentimentales. Si además de todo esto, le sumamos la aceptación de las creencias del amor que predisponen a la idealización de la relación de pareja, reconociéndose la compatibilidad entre los mitos del amor romántico, cibersexismo y la ciberviolencia, eso justificaria la creencia romántica del vínculo entre esta forma de entender el amor y el mantenimiento de la violencia en las relaciones de noviazgo.

MÉTODO

- El objetivo general fue analizar la naturaleza y consecuencias de la vinculación existente entre la ciberviolencia y las creencias románticas, los mitos del amor, la aceptación de la violencia y el sexismo en las relaciones de pareja a través de las TIC.
- Metodológicamente, se empleó un diseño de investigación transversal.
- La muestra estuvo compuesta por 849 participantes de la ULCM, campus Albacete, que mantuvieron o mantienen una relación de pareja, siendo 459 mujeres y 390 hombres.
- Edad de los participantes, entre 17 y 25 años.
- Se emplearon un total de seis instrumentos de medida. Cuestionario sociodemográfico, de abuso online en el noviazgo (CDAQ), de creencias románticas (ROMBEL), de aceptación de la violencia en el noviazgo (ADV), de sexismo ambivalente para adolescentes (ISA) y de mitos del amor romántico (EMA).

RESULTADOS

MITOS DEL AMOR

*IDEALIZACIÓN DEL AMOR *VINCULACIÓN AMOR-MALTRATO

CREENCIAS ROMÁNTICAS

*AMOR A PRIMERA VISTA *UNO Y SOLO UNO *IDEAUZACIÓN *EL AMOR ENCUENTRA EL

ABUSO ONLINE (CIBERVIOLENCIA) PERPETRACIÓN/VICTIMIZACIÓN (agresión directa/control)

SEXISMO

*BENEVOLENTE *HOSTIL *AMBIVALENTE

ACEPTACIÓN DE LA VIOLENCIA EN EL NOVIAZGO

Edad

Menos Desde

Porcentajes de perpetración y victimización moderada y severa relacionados con algún tipo de violencia (comportamientos que se repiten)

	Perpetración		Victimización	
	Moderada	Severa	Moderada	Severa
Hombre (n=390)	31,3%	7,4%	36,7%	11,3%
Mujer (n=459)	41,6%	10.9%	40,3%	15,7%

Moderada: Entre 1 y 2 veces y entre 3 y 10 veces. Severa: Entre 11 y 20 veces y más de 20 veces.

Porcentaje total de perpetradores y víctimas de comportamientos por agresión y control a través de las TIC



Porcentaje por sexos de perpetradores y víctimas de comportamientos por agresión y control a través de las TIC



¿Cuál ha sido la dura	ación de la prime	ra relación sentin	n sentimental?
	17-19	20-22	23-25
de 6 meses	42.26%	32.61%	21.97%
6 meses a 1 año	23.55%	20.61%	20.87%
s de 1 año a 2 años	18.47%	20.30%	20.87%
≥ 2 años	15,70%	26.46%	36.26%

15.70%	26.46%	36.26%
luración de la últ	ima relación sent	imental?
17-19	20-22	23-25
30.29%	19.64%	25.67%
19.36%	16.96%	8.10%
25.74%	20.53%	6.75%
24.60%	42.85%	59.45%
	17-19 30.29% 19.36% 25.74%	17-19 20-22 30.29% 19.64% 19.36% 16.96% 25.74% 20.53%

¿Te consideras sexista?				
	Hombre	Mujer		
No	77.7%	87.8%		
No estoy seguro	14.6%	9.2%		
Sí	7.7%	3.1%		

Los estereotipos sexistas están presentes en nuestra sociedad, lo que nos lleva a la polarización de la conducta, a una bidireccionalidad enfrentada, y esto implica un sexismo social de maltrato.

CONCLUSIONES

Las conductas de ciberviolencia están relacionadas con los CELOS, siendo el motivo más habitual por el que aparece este tipo de violencia.

La ciberviolencia es utilizada como herramienta para resolver los conflictos en la relación, con comportamientos de perpetración de abuso psicológico (control, humillaciones, amenazas).

Las personas que controlan a sus parejas a través de las redes sociales e Internet también son controladas.

Intentar satisfacer las demandas de los ciberagresores no garantiza el cese de la ciberviolencia, sino que contribuye a reforzar sus exigencias y a mantener una relación sentimental destructiva.

Existe una serie creencias idealizadas en torno a la ciberviolencia que provocan la aceptación, normalización, tolerancia y justificación de comportamientos ofensivos o violentos en las relaciones de pareja.

La idealización del amor contribuye a que jóvenes sean sometidos a comportamientos de cibercontrol como una señal de amor.

El amor juega un papel importante en la socialización, influyendo, aunque de manera diferente en ambos sexos, permitiendo que se establezcan relaciones asimétricas de dependencia y dominio, vinculándose con estereotipos de género

La tendencia de los más jóvenes es desarrollar un estilo amoroso lúdico y sin compromiso.

El ENTORNO VIRTUAL ha generado sus propias reglas, dando lugar a un universo paralelo que carece de límites, donde el espacio digital es un reflejo de la cultura y la sociedad que estamos viviendo, apareciendo la figura del CIBERAGRESOR que ha encontrado un nuevo campo de acción en el que ejercer sus conductas violentas, en el que la FACILIDAD DE ACCESO, LA GRATUIDAD, EL ANONIMATO, LA DIFICULTAD PARA RASTREAR, la DIVERSIFICACIÓN EN LAS FORMAS DE CIBERVIOLENCIA y, sobre todo, la SENSACIÓN DE FALTA DE CONTROL para la víctima, constituyen elementos determinantes para los ciberagresores.

REFERENCIAS MÁS SIGNIFICATIVAS

- 💠 Borrajo, E., Gámez Guadix, M., y Calvete, E. (2015b). Justification beliefs of violence, myths about love and cyber dating abuse. Psicothema, 27(4), 327-333.
- De Lemus, S., Castillo, M., Moya, M., Padilla, J. L., y Ryan, E. (2008). Elaboración y validación del inventario de Sexist al and health psychology, 8(2), 537-562.
- Fernández González, L., Calvete Zumalde, E., y Orue Sola, I. (2017). The Acceptance of Dating Viole Psychometric properties of the Spanish version. Psicothe
- 💠 Rodríguez-Castra, Y., Lameiras-Fernández, M., Carrera-Fernández, M. V., y Vallejo-Medina, P. (2013). La fiobilidad y validez ala de mitos hacia el amor: las creencias de los y las adolescentes. Revista de Psicología Social, 28(2), 157-168.
- Sprecher, S., y Metts, S. (1999). Romantic beliefs: Their influence on relationships and patterns of change over time. Journal of Social and Personal relationships, 16(6), 834-851.

